## **CRONOLOGIA**

## por José CASAS PARDO

## MES DE SEPTIEMBRE

#### Día SUCESO

- Se abren en Bruselas las negociaciones sobre la pesca entre los países miembros de la Comunidad Económica Europea. La conferencia es seguida con interés por España, cuyas zonas de pesca en las costas comunitarias han sido considerablemente reducidas opr las convenciones firmadas por los Nueve en Bruselas el 1 de julio de 1977.
- El Tribunal Europeo de los Derechos del Hombre, con sede en La Haya, rechaza una demanda presentada por un grupo de juristas alemanes referente al derecho de escucha de las conversaciones telefónicas y de vigilancia de la correspondencia. El Tribunal basa su decisión en que la salvaguardia de la seguridad nacionnal puede ser amenazada por actividades terroristas clandestinas.
- 7 Se inaugura en Estrasburgo la 46 Feria Europea. El Primer Ministro francés, Raymond Barre, declara en el acto de inauguración que, tras las elecciones de junio de 1979, el Parlamento Europeo continuará celebrando sus sesiones en esta ciudad francesa.
- Se reúnen en Bonn los Ministros de Asuntos Exteriores de los Nueve y acuerdan asociar desde esa fecha en la cooperación política europea a los países mediterráneos candidatos a ingresar en la CEE.
- 15 Se celebra en Aix-la Chapelle (Aachen) la 32 cumbre franco-alemana. Los dos acuerdos más importantes obtenidos en esta reunión son, por una

18

19

parte, el establecimiento de las líneas directrices del nuevo sistema monetario euroepo, y por otra, la confirmación de continuar adelante con el programa espacial europeo, al decidirse la fabricación de cinco nuevos cohetes Ariane, así como la construcción de un laboratorio espacial europeo.

A propósito del acuerdo sobre el sistema monetario europeo, el Canciller alemán Schmidt declara: «Es muy importante progresar en el dominio monetario, no sólo por el interés que ello tiene en sí mismo, sino también por la importancia que tiene para la integración política de Europa, para la política exterior y para la política económica, y para la psicología general de nuestros países». Por su parte, Valery Giscard d'Estaing, Presidente francés, afirma, resumiendo el resultado de la cumbre: «el espíritu de Carlomagno ha soplado sobre nosotros».

Se reúnen en Bruselas los Ministros de Economía de los Nueve y aprueban las propuestas franco-alemanas sobre el sistema monetario europeo hechas en la reunión de Aachen, concretando algunos aspectos del mismo. No describimos aquí las características del sistema monetario europeo que se pretende implantar por ser analizado éste en detalle en un artículo incluido en este mismo número de la Revista.

El mismo día 18 los soberanos luxemburgueses el Príncipe Juan y la Gran Duquesa Josefina Carlota, visitan oficialmente París acompañados del Primer Ministro Gastón Thorn.

Tras los acuerdos firmados en Camp David, los Ministros de Asuntos Exteriores de los Nueve hacen pública una declaración oficial en Bruselas en la que expresan su satisfacción por los resultados de la cumbre, pero recuerdan su postura manifestada en su declaración conjunta del 29 de junio de 1977, sobre la necesidad «de una patria para el pueblo palestino».

## MES DE OCTUBRE

La Comisión Europea propone renovar el acuerdo comercial entre la Comunidad Económica Europea y Yugoeslavia. Asimismo el Banco Europeo de Inversiones concederá a este país un préstamo por cinco años de 250 millones de unidades de cuenta europea.

Para Yugoeslavia, sus relaciones económicas con la CEE son muy importantes. Los Nueve son los principales clientes de sus exportaciones. Las negociaciones encaminadas a que el acuerdo comercial de cinco años que expira este otoño sea sustituido por un nuevo acuerdo más amplio, han alcanzado un punto crítico. Como se señala más arriba, la Comisión Europea ha redactado una propuesta, que es un compromiso

entre un mero acuerdo comercial (acuerdo que los yugoeslavos consideran como insuficiente) y un acuerdo de asociación con algunas implicaciones políticas.

Bajo el acuerdo que propone la Comisión, la Comunidad Económica Europea doblaría el volumen de exportaciones yugoeslavas que pueden entrar en la CEE exentas de tarifas aduaneras u otras restricciones. Esto permitirá a Yugoeslavia reducir su enorme déficit comercial con el Mercado Común, que en 1977 fue de 2.400 millones de dólares, y alcanzar un mayor grado de independencia económica respecto de la U.R.S.S. y demás países del bloque oriental.

- 5 Los Ministros griegos de Agricultura y Asuntos Exteriores, los señores Boutos y Kontogeorgis respectivamente, visitan la sede de la CEE con motivo de las negociaciones sobre la adhesión de Grecia al Mercado Común.
- Con la finalidad de estabilizar y de equilibrar las importaciones de textiles, la Comisión Europea propone a los Nueve que se negocien nuevos acuerdos con los principales países mediterráneos proveedores de la Comunidad. Más del 32 % de las exportaciones de productos manufacturados de los países mediterráneos a la CEE son textiles, a pesar de que las exportaciones de textiles fueron limitadas a comienzos de este año por acuerdos voluntarios de los países mediterráneos.
- En la reunión que se celebra en Luxemburgo de los Ministros de Justicia de los Nueve, los tres miembros más recientes de la Comunidad, Irlanda, Dinamarca y Gran Bretaña, se adhieren a la Convención de Bruselas de 1968 que simplifica el procedimiento y la aplicación de las sentencias dictadas en cualquiera de los países miembros de la Comunidad en materia civil y mercantil.
- La Reina Margarita II de Dinamarca y el Principe Henrik visitan oficialmente París. Con esta ocasión el Presidente francés Valèry Giscard d'Estaing recuerda el deseo común de los dos países de «hacer de Europa un elemento de equilibrio, de paz y de progreso en el mundo».
- Reunidos en Luxemburgo, los Ministros de Hacienda y los Presidentes de los Bancos Centrales de los Nueve deciden una revaluación del marco alemán del 3 %, con la finalidad de armonizar el tipo de cambio de las diferentes monedas nacionales con vistas a la puesta a punto del futuro sistema monetario europeo.

17

18

En una reunión celebrada en Luxemburgo y con la participación de Carlos Jorge Correira, Ministro portugués de Asuntos Exteriores, los Ministros de Asuntos Exteriores de los Nueve inauguran oficialmente la apertura de las negociaciones sobre la entrada de Portugal en la Comunidad Económica Europea.

En esta misma reunión, los Ministros de Asuntos Exteriores no consiguen ponerse de acuerdo ni entre ellos ni con la Comisión Europea, sobre una postura negociadora común sobre la libertad de movimiento de los trabajadores emigrantes griegos dentro de la CEE.

En la actualidad, todos los países miembros de la CEE limitan la inmigración de fuera de la Comunidad. La razón es que los países comunitarios tienen un desempleo próximo a seis millones de parados. Los alemanes proponen que el derecho a la libertad de movimiento de los trabajadores griegos dentro de la Comunidad no entre en vigor hasta doce años después de la adhesión de Grecia a la CEE, cosa que probablemente ocurrirá en 1981. La Comisión Europea, por el contrario, ha propuesto que este retraso sólo sea de ocho años.

De hecho no existe un peligro real de que se produzca una emigración masiva de trabajadores griegos a la CEE. Grecia tiene ya alrededor de 240.000 trabajadores en la Comunidad, la mayoría de los cuales están en Alemania. Esta emigración se había producido a finales de los años sesenta (66.000 en 1969) y principios de los setenta, disminuyendo paulatinamente hasta caer a 10.500 en 1973, y siendo prácticamente nula cuando los países comunitarios establecieron limitaciones a la inmigración de trabajadores. Además, Grecia, al igual que España y Portugal, ha experimentado una caída en la tasa de natalidad, que ha hecho que entre 1970 y 1977 su población haya crecido sólo en un 0,7 % anual. Esta tasa de crecimiento de la población es inferior a las de Francia, Holanda, Irlanda e Italia. Al mismo tiempo, la tasa de crecimiento de su PNB ha sido suficientemente elevada como para absorber la mayor parte de su fuerza laboral e incluso algunos trabajadores inmigrantes procedentes de Egipto. En el período 1970-1977, el PNB «per capita» ha aumentado en Grecia a una tasa anual media del 4,2 % frente al 3,2 % de los países industrializados.

La razón de esta actitud de los Nueve frente a Grecia, en consesecuencia, se debe más que a un peligro real, al deseo de no sentar un precedente en sus negociaciones con este país, que tendría que ser aplicable a España y Portugal más tarde. Debido a que el Primer Ministro griego Constantino Karamanlis pretende la adhesión de Grecia a la CEE lo más pronto posible, muy probablemente los Nueve impondrán su criterio en las negociaciones.

El Primer Ministro inglés James Callaghan visita oficialmente Bonn y celebra reuniones con el Canciller alemán Helmut Schmidt en las que

se trata el tema de la participación de Gran Bretaña en el nuevo sistema monetario europeo. Tras las discusiones y disensiones puestas de manifiesto en la reunión de Ministros de Hacienda del día 15 sobre las reglas que limiten los movimientos de los tipos de cambio, sobre el numerario o constitución de la unidad de cuenta europea, y sobre el montante del Fondo Monetario Europeo, la visita de Callaghan a Bonn forma parte de la serie de reuniones bilaterales entre los dirigentes de los países miembros de la CEE para negociar estas cuestiones.

- Constantino Karamanlis visita oficialmente Francia y se reúne con el Presidente francés Valery Giscard d'Estaing. Esta visita tiene lugar al mismo tiempo que se están celebrando en Bruselas las últimas etapas de las negociaciones sobre la entrada de Grecia en el Mercado Común.
- 25 Gran Bretaña se une al consorcio europeo del Airbus.

## MES DE NOVIEMBRE

Se reúnen en Siena el Canciller alemán Helmut Schmidt y el Presidente del Consejo de Ministros italiano Giulio Andreotti, para tratar de las cuestiones referentes a la adhesión «gradual» de Italia al Sistema monetario europeo. Este encuentro se enmarca dentro de la serie de reuniones bilaterales entre políticos para resolver los problemas pendientes sobre el sistema monetario europeo antes de la cumbre que se celebrará el 4 de diciembre siguiente en Bruselas para tratar este tema.

Uno de los problemas pendientes de resolver es el del tamaño de las bandas de fluctuación de las monedas. Bélgica, Alemania, Dinamarca, Holanda, Luxemburgo y Francia desean el mismo margen de fluctuación que ahora existe en la serpiente monetaria europea; es decir,  $\pm$  2,25 %. Italia preferiría una banda de fluctuación más amplia para todos los países que no son miembros de la actual serpiente. En la reunión de Siena, Andreotti sugiere a Schmidt que la banda debería permitir fluctuaciones de entre el 6 % y el 8 % a cada lado de la paridad central. Schmidt no acepta la propuesta.

Este mismo día entran en vigor los acuerdos de cooperación entre la Comunidad Económica Europea y los nueve países mediterráneos del Maghreb (Argelia, Túnez y Marruecos) y del Mashraq (Egipto, Jordania, Líbano y Siria), Chipre e Israel.

Desde 1972, la CEE ha concluido acuerdos comerciales y de ayuda con estos países, destinados a establecer relaciones especiales de la Comunidad con sus vecinos del Sur. Desde entonces, ésta ha concedido ayuda económica a los países del Maghreb y del Mashreq por valor de unos 55.000 millones de pesetas. Asimismo, la Comunidad ha otorgado a estos países preferencias tarifarias que dan a sus principales exportaciones a la CEEE una situación de ventaja frente a las de los países candidatos a ingresar en la Comunidad (Grecia, Portugal y España), En la actualidad más del 50 % de las exportaciones de los países del Maghreb son absorbidas por la CEE, así como el 40 % de las de Israel.

La ampliación de la CEE y su posible acuerdo con Yugoeslavia tendrán efectos profundos sobre la llamada «política global mediterránea» de la Comunidad. Los países del Sur del Mediterráneo necesariamente se verán perjudicados. En particular, las exportaciones de productos agrícolas de los países del Maghreb se verán fuertemente afectadas, ya que en la actualidad los países del Sur del Mediterráneo pagan tarifas aduaneras más bajas sobre sus exportaciones a la CEE que España. Por ejemplo, en los cítricos, la CEE aplica una reducción del arancel del 80 % para los países del Maghreb, del 60 % para Israel y sólo del 40 % para España. Las exportaciones agrícolas de Marruecos, Israel y Túnez a la CEE representan el 70 % del total de sus exportaciones de productos agrarios y el 50 % de la población activa de los países del Maghreb está empleada en la agricultura. Para Chipre, la situación es incluso peor, ya que el 85 % de sus exportaciones totales lo constituyen productos agrícolas.

Tras la ampliación los países norteafricanos y los del Mediterráneo oriental se encuentran no sólo con que sus productos tendrán que competir con los de los tres futuros miembros en los mercados comunitarios exentos de tarifas aduaneras, sino, además, con que la política agraria común está ideada para garantizar la preferencia dentro de la CEE por los productos comunitarios. La Comunidad actualmente prohíbe las importaciones de la mayoría de los productos mediterráneos cuando el precio de mercado en la CEE cae por debajo de los niveles fijados por la reunión de Ministros de Agricultura cada primavera. La producción española de frutas y verduras hará más autosuficiente a la Comunidad ampliada, y como consecuencia de ello, los precios bajarán y se reducirán más aún las importaciones comunitarias de estos productos.

También la ampliación de la CEE les afectará adversamente a los países norteafricanos en lo referente a sus trabajadores emigrantes. En la actualidad estos países dependen en buena medida de las remesas que envían sus emigrantes en la CEE para compensar su déficit comercial con la Comunidad. Asimismo se verán perjudicados estos países en sus exportaciones de productos industriales a la CEE, ya que tendrán que competir con unas manufacturas españolas libres de derechos aduaneros. De hecho, las exportaciones industriales de estos países a la CEE están ya siendo afectadas negativamente por la coyuntura actual en la Comunidad. Más del 32 % de las exportaciones de productos manufacturados de los países del Sur del Mediterráneo a la CEE lo constituyen los textiles. Estos países, bajo presión de la Comunidad, han aceptado limitar sus exportaciones de textiles a la CEE.

El aspecto positivo de la ampliación de la Comunidad para los países mediterráneos podrá ser el que el mercado español se hará menos protegido, aunque se puede esperar que España desarme arancelariamente de manera lenta. Como consecuencia de todo esto, en Bruselas se teme que el creciente déficit comercial de estos países con la Comunidad llevara a que apliquen restricciones a las exportaciones de la CEE a la región, exportaciones que en la actualidad representan alrededor del 7 % de las ventas exteriores de la Comunidad, además de que la CEE podrá ver disminuir su influencia política en un área estratégicamente vital para ella. Por ello es posible que la Comunidad pida tanto a España como a Portugal y Grecia, que concedan preferencias aduaneras a los productos procedentes de los países del Mediterráneo Sur en un estadio temprano del período de transición de su adhesión a la CEE.

7-8 Se celebra en Lille una reunión de los partidos socialistas de los Nueve y de los países candidatos a ingresar en la CEE. Con esta reunión se abre la campaña de los socialistas para las elecciones a la futura asamblea europea. El día 7 estuvo dedicado a hacer un análisis de las experiencias municipales socialistas y de las regiones frente a la crisis económica. El análisis ha sido efectuado por los alcaldes socialistas de las grandes ciudades europeas y por los presidentes socialistas de las regiones, de las provincias, de los condados y de los «lānders». Los oradores han expuesto las preocupaciones comunes que animan a los socialistas en su deseo de desarrollar al máximo la participación de los ciudadanos en los asuntos locales y regionales.

El día 8 ha estado consagrado al estudio del balance que se puede hacer de la construcción europea de los últimos veinte años. Dos miembros de la Comisión Europea, el francés Claude Cheysson y el italiano Antonio Giolitti han expuesto los éxitos de la Comunidad, así como sus debilidades e impotencia en muchos campos. Según Cheysson y Giolitti, la Comunidad ha favorecido más los intereses del capitalismo occidental y de las empresas multinacionales que ha defendido los intereses de los trabajadores y de los pueblos mismos. Cambiar este estado de cosas, invertir las prioridades y crear poco a poco las condiciones de una Europa de los trabajadores han constituido los temores de todos los discursos en los que se han presentado propuestas concretas destinadas a alcanzar estos objetivos. También se ha tratado el tema de la ampliación de la Comunidad a España, Portugal y Grecia. Los distintos partidos socialistas se han mostrado favorables, incluyendo al Partido Socialista Francés, si bien preocupado por los problemas que aquélla plantea en

Francia, pide garantías previas para evitar que la entrada de estos países en la CEE, especialmente España, cree una situación intolerable para ciertos grupos de trabajadores franceses tanto en algunos sectores agrícolas como en algunas industrias.

El conjunto de las manifestaciones que han hecho los «leaderes» de todos los partidos socialistas de los países miembros de la Comunidad y de los países candidatos han mostrado que más allá de las diferencias que algunas veces los separan, y que ningún partido ha ocultado, existe una comunidad real de socialistas europeos. Ello no deja de tener interés si se recuerda que esta familia política probablemente será la más numerosa en el futuro Parlamento de Estrasburgo.

Organizada por la Comisión Europea, se reúne en Bruselas la tercera 
«conferencia tripartita», en la que toman parte los Ministros de Hacienda 
y de Trabajo de los Nueve, representantes de los sindicatos y representantes de las patronales de los países de la Comunidad. Las organizaciones sindicales y patronales que están representadas son tanto las 
de dimensión comunitaria (la Confederación Europea de Sindicatos y la 
Unión de Industrias de la Comunidad) como las nacionales. En total asisten 
a esta reunión unas 300 personas.

Como las anteriores, esta conferencia no tiene carácter decisorio sino de diálogo y de confrontación de opiniones. La discusión se centra alrededor de un documento de trabajo preparado por la Comisión Europea en el que se abordan todos los grandes temas de la situación económica y social: aumento del desempleo, perspectivas económicas para 1979, el importante papel que puede jugar el futuro sistema monetario europeo en la reactivación de la inversión, y la puesta en marcha de lo que se ha llamado «una política de reparto del trabajo» que permita hacer frente a las consecuencias del rápido crecimiento de la oferta de trabajo a través, principalmente, de una limitación de las horas extraordinarias trabajadas.

Por primera vez en su historia el Parlamento Europeo recibe a un Jefe de Estado. Se trata del Presidente de Portugal, General Eanes. El Presidente portugués pronuncia un discurso ante el Parlamento Europeo en el que confirma la adhesión de la mayoría parlamentaria de su país a la plena integración de Portugal en la Comunidad. Entre otras cosas, Eanes declara: «Portugal ha basado su opción en razones históricas y culturales que lo han hecho inseparable de Europa, así como en razones políticas y económicas que están relacionadas con la consolidación de la democracia en la Europa meridional»; «la adhesión de mi país contribuirá a reforzar la cohesión de Europa» y «aumentará sus posibilidades de diálogo con el resto del mundo».

- Janos Kadar, Presidente de Hungría, visita oficialmente Francia. En el discurso que Giscard d'Estaing pronuncia en una cena ofrecida en honor del Presidente húngaro, el Presidente francés hace hincapié en la necesidad del desarme y de la distensión en Europa.
- 20 En una reunión celebrada en Bruselas, los Ministros de Hacienda de los Nueve realizan importantes progresos en lo que se refiere a la puesta a punto del sistema monetario europeo, que se espera entre en funcionamiento el 1 de enero siguiente.
- Giscard d'Estaing, en una conferencia de prensa, declara en París: «Yo pienso que en la próxima generación lo que debemos organizar es una Europa confederal».
- 22 Llega a Bruselas una representación del COMECON integrada por su secretario Nikolai Fadeyev y veinte delegados, para celebrar negociaciones con la CEE. En estas negociaciones el Comisario de las Comunidades para asuntos internacionales, Willhelm Haferkamp, propone que el acuerdo de cooperación CEE-COMECON, que las dos partes están intentando alcanzar desde hace cuatro años, haga referencia a una mejora del comercio entre los dos bloques sobre las líneas de los Acuerdos de Helsinki de 1975.

Hasta el momento la CEE había mantenido que la Comunidad y el COMECON sólo podían intercambiar información y que los acuerdos comerciales tenían que ser concluidos por separado con cada uno de los países miembros de esta organización, ya que el COMECON no tiene el mismo «status» que la CEE como organización supranacional. El COMECON, por su parte, ha insistido siempre en que cualquier acuerdo debía incluir el comercio y en que todos los Estados miembros de la Comunidad Económica Europea debían firmarlo individualmente a pesar de que la CEE tiene poderes legales para implementar una política comercial en nombre de sus miembros. Los países miembros del COMECON todavía no reconocen a la Comunidad. A pesar de la miniconcesión que representa la oferta del señor Haferkamp, la Comisión Europea insiste todavía en que los acuerdos comerciales detallados sean firmados con cada uno de los países miembros del COMECON (Unión Soviética, Alemania del Este, Bulgaria, Hungría, Rumanía, Checoslovaquia, Polonia, Mongolia, Cuba y Vietnam). El comunicado final de estas negociaciones no muestra ningún acuerdo sobre este punto. La Comisión Europea afirma que no se fijará una fecha para una nueva reunión hasta que el COMECON dé una respuesta constructiva a la oferta de la CEE.

24 El Primer Ministro inglés James Callaghan se reúne en París con el Presidente francés Valèry Giscard d'Estaing. El Premier inglés manifiesta

#### CRONICAS

#### Día SUCESO

que su Gobierno acepta en principio la creación del sistema monetario europeo, pero que su país, por el momento, no participará en él cuando entre en funcionamiento el 1 de enero siguiente.

El Consejo de Ministros de la CEE, reunido en Bruselas, decide la concesión de nuevas formas de ayuda para favorecer el empleo de los jóvenes menores de 25 años. Las medidas prevén el pago de un subsidio de 2.800 pesetas semanales por empleo durante un período de hasta un año, cantidad que se destinará a pagar una prima a las empresas que creen nuevos puestos de trabajo para jóvenes y a conceder una subvención a los programas nacionales que den trabajo a estas personas. La cantidad destinada a este fin es de unos 7.000 millones de pesetas con cargo al Fondo Social Europeo, se espera que afecte a unos 150.000 jóvenes menores de 25 años, y se gastará preferentemente en las áreas más deprimidas. Con esta medida, por primera vez la Comunidad interviene directamente en la lucha contra el desempleo de los jóvenes.

# RELACIONES CONVENCIONALES ENTRE ESPAÑA Y LOS PAISES DE LA COMUNIDAD EUROPEA (1979-I)

